



Nombre de los alumnos: Luis Artemio Calvo Santiago y Jissela Elizabeth Solis Solorsano.

Nombre de la profesora: Lic. María del Carmen Cordero Gordillo.

Nombre del trabajo: Capitulo 1.

Materia: Taller de elaboración de tesis.

Grado: 9°

Grupo: A

DEDICATORIA

INDICE

Capitulo 16
 Planteamiento del problema6
 Preguntas de investigación.....8
 Objetivos.....9
 Justificación10
 Hipótesis.....12
 Metodología.....13

INTRODUCCIÓN

Nuestro tema de investigación es la venta ilegal de gasolinas en La Trinitaria, Chiapas, es un tema de gran interés porque nos involucra a todos, algunos de manera directa y a otros indirectamente. Esta investigación se delimita territorialmente en una parte de la entidad federativa pero el problema abarca gran parte de la entidad federativa y algunas otras entidades del país, principalmente en la zona centro y sureste del país. La Trinitaria es uno de los municipios más grandes en cuanto a territorio de la entidad, y prácticamente en cada rincón existe la venta ilegal de gasolinas, debido a diferentes factores, principalmente a causa del bajo costo de la gasolina que se distribuye de manera ilegal.

En la presente investigación se demostrara cuales son las desventajas del uso de gasolinas que no cuentan con la calidad que se requiere para su distribución de manera legitima dentro del territorio nacional, a pesar de que la gasolina ilegal se distribuya a un menor precio en el mercado, lo cierto es que a largo plazo en el uso constante de la misma comienzan los problemas con los automóviles.

Existen muchos riesgos al comercializar gasolinas desde su transporte hasta su distribución, porque la gasolina es transportada de manera ilegal en automóviles o camiones sin medidas de seguridad, como las que usan las empresas autorizadas que se dedican a esta actividad comercial, que usan los camiones o autos apropiados para el fin, protegiendo al producto y a las personas involucradas con el manejo del mismo.

Hay lugares estratégicos para el comercio ilegal de combustibles como las principales vías de comunicación, donde hay mayor tránsito de automovilistas y que en alguno momento se pueden convertir en clientes potenciales, es ahí donde los consumidores de los combustible, es decir, principalmente los automovilistas adquieren este producto conscientemente de que están

participando de un comercio ilegal, arriesgan su vida y el correcto funcionamiento de sus automóviles.

Hay muchos beneficios al dejar de usar la gasolina ilegal, se protege principalmente uno de los bienes más importantes del hombre que es la salud, su integridad física es más segura si se adquiere este tipo de combustibles en lugares autorizados, es decir, que las instalaciones estén adecuadas para el manejo de gasolinas. Si hablamos en el sector económico existe una cantidad importante de utilidades en el comercio de hidrocarburos, se beneficia principalmente la economía del país e indirectamente a nosotros, los ciudadanos, porque si hay una economía estable en el país, las economías personales de sus habitantes se benefician de alguna manera.

En esta investigación se pretende conocer cuáles son las causas del uso de la gasolina ilegal en el territorio de la Trinitaria, Chiapas, las personas tienen sus motivos para hacer o no uso de las gasolinas ilegales, depende de la formación, de la cultura, de las costumbres, existen muchos factores que pueden influir en el participar o no en este tipo de comercio, algunos desafían a las autoridades, algunos ven una oportunidad de negocio y poder adquirir ganancias económicas, muchos viven estilos de vida diferentes y razonan de manera diferente.

La investigación cuenta con un capítulo de marco teórico, el cual incluye las opiniones respecto del tema de diferentes autores juristas esencialmente, conoceremos los comentarios de ellos, desde sus respectivos puntos de vista lo que pueden decir, la influencia de este tipo de comercio. Hay un apartado el cual incluye los resultados de la investigación y el análisis de los mismos a través de los diferentes medios y perspectivas que tienen las personas. Se incluyen sugerencias y propuestas para regular de una mejor manera la conducta de las personas involucradas en esta actividad comercial ilegal. Se pretende informar principalmente a los lectores y posteriormente generar conciencia y acciones que favorezcan a mejorar la calidad de vida de las personas.

Capítulo I

PROTOCOLO DE INVESTIGACIÓN

1.1 Planteamiento del problema

En el municipio de La Trinitaria, Chiapas, México, se ha observado el aumento de venta ilegal de combustible, en específico la gasolina, esto aunado al problema ya existente de robo a tomas de los ductos de Pemex en el centro del país. El precio o valor comercial de éste combustible ha ido en aumento debido a circunstancias como la mencionada anteriormente, además del abandono de la inversión o participación del gobierno de México en la producción de los combustibles, esto ha conllevado a que la inversión privada vea una oportunidad de “meter mano” en esta industria muy prolifera, no solo en el país, sino en el mundo.

La necesidad de movilizarse de un lugar a otro, optimizando los mayores recursos como lo son el tiempo y los económicos, han provocado un gran aumento en el uso de automóviles a gasolina, que según datos del INEGI, hasta el año 2018 se tienen registrados en circulación 47, 790, 950 vehículos de motor y en Chiapas la cifra es de 736, 909. Esto con cifras que van en aumento, por lo consiguiente entendemos que existe una mayor demanda del combustible. Por lo tanto, las personas que hacen uso del mismo y con el fin de no afectar la economía personal buscan diferentes opciones para la adquisición del combustible, es ahí donde un grupo de personas, a raíz de esta necesidad ofrecen el combustible a un menor precio pero haciendo la venta ilegal y sin las medidas de protección, seguridad e higiene adecuados.

El manejo inadecuado de éste combustible puede tener diferentes y muy desastrosos efectos, tanto de las personas involucradas directamente como del propio país. Al ser un líquido flameable, es muy fácil su combustión y propagación provocando quemaduras a las personas que lo operan, que lo almacenan o lo hacen parte de su actividad productiva. Para el país provoca

pérdidas en la recaudación de recursos económicos para la administración de la industria a través de la empresa de Petróleos Mexicanos. A lo que a largo plazo puede aumentar las muertes de personas por quemaduras, decremento en la economía del país, entre otros.

En el año 2019 se promulgo una reforma al Código Penal federal, donde se elevara al comercio ilegal de gasolinas como delito grave, pero a pesar de esto y como es común ver, la aplicación de la ley está muy por debajo de lo esperado, aunque se ha logrado la detención de personas relacionadas a esta actividad, el comercio de este hidrocarburo no ha mermado considerablemente. Continuando así con los altos niveles de peligrosidad en el manejo de la gasolina.

1.2 Preguntas de investigación

- ¿Cuáles son las ventajas de usar gasolina ilegal?
- ¿Cuáles son las desventajas de usar gasolina ilegal?
- ¿Cuáles son los riesgos de comprar o vender gasolina ilegal?
- ¿Qué pasaría si nadie usara la gasolina ilegal?
- ¿Dónde están los lugares más comunes de venta ilegal de gasolina?

1.3 Objetivos

Objetivo general. Conocer cuáles son las causas del uso de la gasolina ilegal en La Trinitaria, Chiapas.

Objetivos específicos.

- Analizar cuáles son las desventajas del uso de la gasolina ilegal en La Trinitaria, Chiapas.
- Argumentar cuáles son los riesgos de comprar o vender gasolina ilegal en La Trinitaria, Chiapas.
- Valorar que pasaría si nadie usara la gasolina ilegal en La Trinitaria, Chiapas.
- Evaluar dónde están los lugares más comunes de venta ilegal de gasolina en La Trinitaria.

1.4 Justificación

El tema del comercio de hidrocarburos, en especial de la gasolina a tomado gran auge en la actualidad, en especial en la frontera sur del país, dado que en la frontera norte y centro son zonas económicas más desarrolladas, esto no quiere decir que estén libres del robo de gasolina a ductos de PEMEX por ejemplo, pero a pesar de problemas así, los precios de la mayoría de los productos que consumen los mexicanos son más estables, otro factor que influye es el transporte de los hidrocarburos ya que son producidos o fabricados en Estados Unidos de América, y llevarlos a donde se requiere, por ejemplo a la frontera sur, significa atravesar por todo el país de frontera a frontera, produce más gastos de operación y logística. Por lo tanto, debido a diferentes circunstancias entre las cuales se encuentran el alza en el precio del principal hidrocarburo en el país, los consumidores en la zona geográfica de La Trinitaria, Chiapas y en gran parte del estado han buscado alternativas a esta problemática y entre ellas han encontrado algunas como hacer uso de gasolinas de dudosa procedencia, se puede decir de esta manera, porque no es la gasolina común que todos en algún momento hemos venido usando, aunque algunas personas pueden aseverar que este combustible es de baja calidad y afecta el rendimiento de los automóviles o de las maquinarias donde es usada, y que proviene del país vecino de Guatemala. Lo cual significa que ahora la frontera sur de México importa su gasolina del país vecino, y muchos han visto una oportunidad de negocio, al comprar grandes cantidades de combustible, que en la mayoría de las ocasiones son los propios guatemaltecos quienes traen la distribución a Mexico, estamos frente a grandes retos tanto de seguridad, como de salud, ya que muchos automovilistas se abastecen de este producto en lugares no aptos para su comercio, principalmente a las orilla de las carreteras, asumiendo así diferentes riesgos para su salud y para su integridad física ya que en cualquier momento por algún medio puede haber un destello que pueda provocar una explosión. La presente investigación tiene la intención de beneficiar tanto a consumidores como a distribuidores de las

gasolinas, pero principalmente a quienes hacen uso de este combustible, ya que podrán observar las diferentes causas y consecuencias de comercializar un producto altamente flameable sin las medidas de seguridad adecuadas, además todas las otras consecuencias que se pueden presentar, como las legales. El propósito de la investigación es que la gente haga conciencia del riesgo que tiene para su patrimonio y para su vida. Antes de que se iniciara en comercio ilegal de gasolina solo se distribuía en gasolineras autorizadas por el gobierno federal, existía buena aportación de recursos al Estado. Claro, los dueños de las gasolineras tenían buenos ingresos, esto no quiere decir que ya no los tengan, sino que han mermado sus utilidades o ganancias. Pero corresponde principalmente al gobierno federal velar por los intereses de los ciudadanos y los propios también. Aunque se han creado leyes para frenar el comercio ilegal de combustibles, como es común en el país, la gente hace caso omiso a las recomendaciones y disposiciones de las autoridades, y hasta que tengan experiencias desagradables muchos no dejarán de usar este producto ilegal. Con la información presentada en esta investigación, las personas que tengan la disposición de cuidarse o cuidar a su familia de una muy posible contingencia, podrán mejorar su calidad de vida, porque ya no se expondrán a una sustancia peligrosa, apoyaran a la economía del país, a largo o mediano plazo notaran mejores beneficios a las economías personales, mejoras a su salud, y entre muchos otros beneficios. Se busca conciencia no solo en la zona geográfica de aplicación sino posteriormente a las otras áreas geográficas involucradas en los mismos problemas o parecidos.

1.5 Hipótesis

El comercio ilegal de gasolina en La Trinitaria, Chiapas se debe al incremento del valor comercial de la misma en las gasolineras ubicadas en gran parte de la entidad federativa de Chiapas, la cual alcanzó sus máximos niveles en el municipio y zonas aledañas al mismo.

4.1.- Variables

Variable independiente: la venta ilegal de gasolinas en La trinitaria ha disminuido debido a que el precio en las gasolineras de PEMEX también ha disminuido considerablemente.

Variable dependiente: las ventajas en la disminución de costos de gasolinas traerá consigo disminuciones en costos de pasajes en el transporte público, mayor consumo local de gasolinas, precios bajos en algunos productos de la canasta básica.

5.- Diseño de la investigación

Método científico: La presente investigación se realizará con el método científico, que es un procedimiento para descubrir las condiciones en las que se presentan sucesos específicos, caracterizado generalmente por ser tentativo, verificable, de razonamiento riguroso y de observación empírica.

1.6 Metodología

Método analítico: El método analítico o método empírico-analítico es un modelo de estudio científico basado en la experimentación directa y la lógica empírica. Es el más frecuentemente empleado en las ciencias, tanto en las ciencias naturales como en las ciencias sociales. Este método analiza el fenómeno que estudia, es decir, lo descompone en sus elementos básicos.

Método deductivo: es una forma específica de pensamiento, que extrae conclusiones lógicas y validas a partir de un conjunto dado de premisas o proposiciones. Es, dicho de otra manera un modo de pensamiento que va de lo mas general (como leyes o principios) a lo más específico (hechos concretos).

Tipos de investigación

Investigación documental: es aquella en la que se recopila información acudiendo a fuentes previas, como investigaciones ajenas, libros, información en soportes diversos, y emplea instrumentos definidos según dichas fuentes, añadiendo así conocimiento a lo que ya existe sobre el tema de investigación.

Investigación de campo: es aquella que propicia la observación directa del objeto de estudio en su elemento o contexto dado, y que adaptan a ello sus herramientas, que buscan extraer la mayor cantidad de información en el mismo lugar. Esto tiene lugar por ejemplo en la investigación estadística, ya que se sale a buscar y clasificar las opiniones de la gente en la calle.

Enfoque metodológico

Enfoque cualitativo: se guía por temas o aéreas significativos de investigación. Sin embargo, los estudios cualitativos no siguen un proceso rígido y secuencial. Estos pueden desarrollar preguntas e hipótesis antes, durante y después de la recolección y análisis de datos. Se basa en un método indagatorio, muchas veces previo al cuantitativo, para afinar preguntas de investigación.

Enfoque cuantitativo: utiliza la recolección y el análisis de datos para contestar preguntas de investigación y probar hipótesis establecidas previamente y confía en la medición numérica, el conteo y el frecuentemente en el uso de la estadística para establecer con exactitud patrones de comportamiento de una población.

Técnicas de investigación:

Consulta bibliográfica: Investigación que respalda la información escrita en un trabajo monográfico, se trata de buscar la información importante, se registran los datos más relevantes de la obra de acuerdo a los estándares correspondientes.

Sitio web: Es la búsqueda de información que se da en las diferentes páginas web, que contienen información relevante sobre el tema de importancia, en la cual, además se puede hallar información de otros países, que pueden ayudar a una mejor comprensión de temas abarcando un contexto internacional.

Lectura: Es la forma principal de obtener información ya que a través de esta el cerebro procesa la información que se introduce a través de la vista y que el cerebro determinara qué información es útil y cual no se será favorable. La lectura es importante y para aprovecharla es importante llevar correctamente el proceso requerido.

Encuesta: Es una técnica que se lleva a cabo mediante la aplicación de un cuestionario a una muestra o número determinado de personas. La encuesta proporciona información sobre las opiniones actitudes y comportamientos de las personas. Se aplica ante la necesidad de probar una hipótesis o descubrir la solución a un problema.

Entrevista: Es un intercambio de ideas, opiniones mediante una conversación que se da entre una, dos o más personas donde un entrevistador es el designado para preguntar, el objetivo es obtener información, ya sea de tipo personal o no.

Observación: Es la técnica de recoger información consistente en acumular e interpretar las actuaciones, comportamientos y hechos de las personas u objetos de estudio, se busca contemplar en forma cuidadosa y sistemática como se desarrollan ciertas características en un contexto determinado.

Consulta jurisprudencial: Es la búsqueda de información en el ámbito legal a través del Semanario Judicial de la Federación que emana de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que es el máximo tribunal de justicia de México.

Consulta legislativa: Es la obtención de información a través de los diferentes portales creados por el Poder Legislativo de México, es decir, las cámaras de diputados y senadores, quienes son los que determinan la procedencia o creación de las diferentes normas que regularan al país.

Ubicación

La presente investigación se llevará a cabo a través de 40 consumidores de gasolina, de distribuidores legales e ilegales y de características múltiples en La Trinitaria, Chiapas, México.

6.- Bibliografía

Amezcuca M. La entrevista en grupo. Características, tipos y utilidades en investigación cualitativa. Enfermería Clínica 2003;13:112-7.

Angrosino M. Etnografía y observación participantes en investigación cualitativa. Madrid: Morata; 2012.

Fix-Zamudio, Héctor, Los tribunales constitucionales y los derechos humanos, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, México, 1980.

ANDER-EGG, Ezequiel, Métodos y técnicas de investigación social, 2° Edición., Buenos Aires, Lumen, 2001.

GALVAN, Jorge, Alberto, Métodos y técnicas de investigación, México, UNAM, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 2016.